

SEMANA DE

SPJ

# PARTICIPACIÓN JUVENIL DE LA CCA

## Resumen 2024



  
**Sophie McCafferty**  
Hudson Food Collective

  
**Frida Treviño**  
Climate Activist

**Agustin Angel Bernabe**  
Leaders4EARTH



CCA

# Introducción

La Semana de Participación Juvenil (SPJ) 2024 de la Comisión para la Cooperación Ambiental (CCA) brindó una oportunidad única para que personas jóvenes de toda América del Norte contribuyeran de manera activa al trabajo de la CCA mediante los mecanismos de consulta pública del Comité Consultivo Público Conjunto (CCPC), en particular en lo relacionado con la iniciativa Horizonte 2030 a nuestro alcance: perspectivas ambientales para la cooperación en América del Norte (H-2030).

La actividad central de la SPJ 2024 de la CCA consistió en un taller en línea facilitado por tres líderes e integrantes de la red juvenil de la CCA: Sophie McCafferty, de Canadá; Agustín Ángel Bernabé, de Estados Unidos; y Frida Treviño, de México. Este taller inclusivo dirigido a la juventud se enfocó en la presentación de los mecanismos de participación pública del CCPC, lo que facilitó la contribución de la juventud al diálogo ambiental de América del Norte, en especial para promover la iniciativa H-2030.

A partir de esas discusiones en el taller de la SPJ, quienes facilitaron el evento en línea fungieron luego como panelistas en la sesión “Voces de la juventud respecto de la iniciativa H-2030”, durante el foro público del CCPC celebrado en la Ciudad de México los días 4 y 5 de diciembre de 2024. Durante el evento, compartieron perspectivas, prioridades y recomendaciones juveniles planteadas en el taller; abogaron por la adopción de medidas de alcance regional ante los apremiantes desafíos ambientales; e hicieron hincapié en la necesidad de fomentar una mayor participación de la juventud. El foro proporcionó una plataforma valiosa para que personas jóvenes de los tres países, incluidos los tres panelistas, interactuaran de manera directa con especialistas de América del Norte y el público, de modo que se fomentó un diálogo significativo en torno a las prioridades ambientales de la región.





# Perspectivas y recomendaciones derivadas del taller

## La triple crisis planetaria

Las perspectivas de la juventud sobre la triple crisis planetaria destacan la importancia de una participación significativa y de resultados tangibles. Particularmente preocupadas por los vacíos en la legislación ambiental actual y las amenazas que los megaproyectos entrañan para los ecosistemas y la biodiversidad, las personas jóvenes impulsan a que se generen espacios para la conexión, la colaboración y el apoyo de grupos que hoy trabajan en la creación de soluciones, y abogan también por reducir lo que se ha llamado *tokenismo* —la inclusión superficial o simbólica de personas pertenecientes a agrupaciones con escasa representación—, a cambio de propiciar un involucramiento real y significativo. Adicionalmente, el sector juvenil resalta la necesidad de contar con apoyo financiero, opciones para el desarrollo de capacidades y visibilidad, con el fin de asegurar que sus voces sean escuchadas y que sus contribuciones se valoren en espacios de promoción de políticas y defensa de derechos.



**Frida  
Treviño**  
Activista  
climática

## Tecnologías de observación de la Tierra y otras herramientas SIG

**Accesibilidad | Educación | Financiamiento | Infraestructura | Modernización**

Los fenómenos meteorológicos extremos —como los incendios forestales— resaltan la urgente necesidad de asegurar un acceso amplio a las tecnologías basadas en sistemas de información geográfica (SIG). Estas tecnologías deberían introducirse en una etapa temprana de los planes de estudio, como parte de los sistemas educativos de los tres países, con el fin de preparar mejor a las generaciones futuras. Los modelos de referencia actuales son obsoletos y deben ser actualizados para orientar acertadamente el desarrollo de infraestructura en el contexto del cambio climático. Entre las recomendaciones de la juventud se incluyen las siguientes:

**1**

Mejorar la capacidad de uso e implementación de SIG e incluir en la innovación tecnológica al sector juvenil y a las comunidades subrepresentadas.

**2**

Mediante la adopción y aplicación de los saberes indígenas, asegurar que el desarrollo tecnológico se implemente de modo sostenible para minimizar los impactos negativos en los ecosistemas.

**3**

Mejorar las redes y sistemas de monitoreo actuales en favor de la salud ambiental, así como asegurar la actualización de los modelos, con el fin de que reflejen los cambios rápidos y la frecuencia de los fenómenos meteorológicos.

**4**

Identificar con precisión y cartografiar áreas de valor ecológico y culturalmente sensibles, con el fin de facilitar una planeación del uso de suelos que dé prioridad a la protección de los pueblos y comunidades indígenas y sus tierras.



Agustín  
Ángel  
Bernabé  
Leaders4Earth

## Transporte sustentable

Infraestructura | Colaboración | Educación | Asequibilidad | Apoyo comunitario

Las emisiones elevadas no son el único problema del sector del transporte: la insuficiencia —o incluso carencia— de un servicio de transporte público activo y eficaz es un problema de seguridad con un impacto desproporcionado en la juventud. Las conversaciones clave con personas jóvenes de toda América del Norte permitieron detectar problemas que van desde expansiones portuarias sumamente contaminantes hasta un incremento en la oposición a la infraestructura, pasando por la necesidad de una mayor inclusión de la juventud en la toma de decisiones de alcance internacional.

1

Construir ciudades para personas, no para automóviles, con el fin de permitir la conectividad de los ecosistemas, al tiempo que se siguen criterios de urbanización.

2

Incrementar la infraestructura de transporte sustentable para volverlo una solución segura, accesible, económica y viable para personas que necesitan desplazarse al interior de ciudades y pueblos y entre estos.

3

Crear más campañas de sensibilización y concientización públicas, así como mayores incentivos para alentar a las personas a adoptar medios de transporte sustentables.

4

Obtener inspiración de otras jurisdicciones cuyas iniciativas y regulaciones están ya en funcionamiento.



## Servicios de los ecosistemas, y aprovechamiento y gestión sustentables de la biodiversidad

Colaboración | Educación | Economía circular | Saberes indígenas | Responsabilidad

Los megaproyectos amenazan cada vez más a los ecosistemas. Los monocultivos y la tala ilegal están deteriorando la tierra y desplazando especies nativas. Las personas que habitan en comunidades rurales a menudo deben caminar largas distancias para tener acceso a agua dulce limpia. Unir a las personas poseedoras de derechos y a actores clave; identificar las causas detrás de la pérdida de biodiversidad; crear herramientas educativas de prevención y adaptación climática; y alinear la tecnología moderna con los saberes indígenas pueden ser elementos esenciales para la gestión y protección de la biodiversidad.

1

Apoyar plataformas que permitan generar impactos reales para intercambiar saberes indígenas.

2

Movilizar el respaldo público de políticas que responsabilicen a quienes toman las decisiones.

3

Incrementar el apoyo favorable a la adopción de prácticas de biodiversidad en todos los sectores.

4

Fortalecer el papel de la juventud y de las mujeres en la toma de decisiones sobre conservación y restauración.



**Como parte de la Estrategia de Participación Juvenil** de la CCA, la Semana de Participación Juvenil es un evento anual creado para adoptar las perspectivas de la juventud en América del Norte mediante el fomento de su participación activa en la labor y los esfuerzos de la organización. Se trata de una iniciativa cuyo objetivo es crear un entorno propicio para que las personas jóvenes de Canadá, Estados Unidos y México participen en diálogos significativos, contribuyan a discusiones ambientales de alcance regional y colaboren en soluciones innovadoras para hacer frente a los apremiantes desafíos ambientales. Por medio de talleres, consultas y proyectos colaborativos, la Semana de Participación Juvenil de la CCA apoya la integración y operación de una red intergeneracional comprometida con la sustentabilidad y la gestión y protección del medio ambiente.



CCA

[cec.org/juventud](https://cec.org/juventud)